

Nuit de Noël 2025 — La Gloire de Dieu s'est manifestée

En cette Nuit de Noël, les ténèbres dominent sur la terre. Nous sommes au cœur de l'hiver, et l'Église a choisi cette date pour célébrer la naissance du Sauveur ; car les nuits sont tellement longues en décembre, qu'on a du mal à espérer le retour de la lumière... Cette saison évoque pour nous la difficulté de l'Espérance, quand la pénombre semble dominer, et qu'on attend que se lève la vraie Lumière. Pourtant, c'est bien au cœur de nos ténèbres, de nos nuits, de nos désespoirs, que le Seigneur vient manifester sa Lumière et sa Gloire. *Noël est la fête de l'Espérance !* Quand tout paraît perdu, la présence du Seigneur vient nous éclairer et nous sauver.

Quelles sont les *ténèbres* du monde ? Elles sont faciles à percevoir, si l'on se tient au courant de l'actualité. Il y a d'abord l'obscurité des égoïsmes, des conflits, des disputes, des guerres. Et tout cela prend sa source dans le cœur de l'homme, quand il n'accueille pas la lumière de l'amour. Il faut reconnaître que même dans nos familles, qui devraient être des lieux de paix, les conflits existent parfois : il arrive que la fête de Noël fasse ressortir des vieilles disputes et des souffrances oubliées. Les ténèbres, ce sont aussi des peurs et des angoisses pour notre vie, particulièrement pour nos enfants et pour l'avenir. Il y a des craintes d'ordre climatique, écologique, entretenues par diverses sources d'informations ; des craintes d'ordre migratoire ; ou encore d'ordre technique, avec les évolutions de l'intelligence artificielle dont on ne sait pas très bien si elle va aider ou remplacer l'homme... Dans tout cela, où va le monde, et que devenons-nous comme hommes et femmes ?

Ce qui est de plus en plus certain, c'est que nous n'arrivons pas, tout seuls, à construire un monde en paix : nous n'en avons pas la force, et plus encore, nous ne sommes pas assez *unis* pour travailler ensemble, et cheminer dans la bonne direction. Qui nous donnera la lumière, *qui fera l'unité* de tout le genre humain ?

Nous sommes donc là, ce soir, devant la crèche, le lieu où s'est déroulé un événement unique. Si nous nous sommes rassemblés, si nous sommes venus, c'est le plus souvent par conviction, par foi. Peut-être que certains d'entre nous ne se sentent pas vraiment concernés par la naissance de Jésus ? Mais même si c'est le cas, que tous se sentent accueillis avec joie : il y a assez de lumière, en cette Nuit de Noël, pour que chacun en reçoive une partie !

Ce qui nous est donné ce soir, ce n'est pas seulement un événement, ou une belle histoire : ce qui nous est donné, c'est *Dieu Lui-même*. En naissant parmi nous, Jésus, le Fils de Dieu, nous apporte le plus grand des cadeaux : *Dieu vient* pour habiter notre monde, partager notre existence. Jésus nous montre la *Gloire de Dieu*. Mais cette Gloire n'est pas quelque chose de visible, d'éclatant, de tape-à-l'œil : tout se passe dans la discréetion d'une étable, autour de quelques personnages dont un âne et un bœuf... La vraie Gloire de Dieu, nous la voyons dans la manière dont les gens se rassemblent autour de la crèche. Le nouveau-né attire à Lui une foule disparate, les bergers, les mages ; riches et pauvres, tout le monde se sent invité. L'Enfant Jésus nous fascine, nous captive, parce que nous sentons qu'en Lui se trouve ce que nous désirons : la douceur, l'Amour, la paix pour tous les hommes. Nous sommes trop souvent dans les ténèbres parce que nous manquons d'amour et de vérité : Jésus, à Bethléem, manifeste aux hommes la vraie Lumière, qui donne la paix et la Vérité. Sa présence, toute simple et toute lumineuse, brise l'obscurité, le mensonge, la mort.

C'est pour cela que dans les difficultés et les discordes du monde, il y a *une seule Lumière* à laquelle nous pouvons nous raccrocher : la Lumière que nous avons vu apparaître, avec les anges, en cette Nuit de Noël. La Lumière du Christ n'est pas une lumière qui éblouit, qui agresse ou qui juge avec sévérité : c'est une lumière qui réchauffe, qui éclaire et attire les hommes. Dans la crèche, nous voyons une présence qui nous parle de Dieu, et nous dit que Dieu est Amour : la Gloire de Dieu manifestée ce soir, c'est celle-là qui fait notre unité, qui transforme les cœurs, et qui permet à tous les hommes de cheminer dans la même direction.

En venant ce soir dans cette église, en répondant à l'invitation du Seigneur, en vivant ensemble ce temps de joie, nous avons ressenti que nous sommes *unis par Quelqu'un*, au-delà de nos divisions et de nos conflits. « Un enfant nous est né, un fils nous est donné ! » Que notre cœur soit transformé par cette présence ; que la joie de Noël ne soit pas juste celle d'une nuit, mais qu'elle nous redonne la foi. Dieu nous a manifesté sa Gloire : soyons nous-mêmes des signes de la Lumière de Dieu dans le monde !